

Komitee "Démonter Louis Agassiz" Hrn. Hans Fässler Weiherweidstrasse 5 9000 St. Gallen

Bern, 21. August 2017

Ehemalige SAC-Ehrenmitgliedschaft von Jean Louis Rodolphe Agassiz

Sehr geehrter Herr Fässler

Am 5. August sind Sie mit dem Anliegen an den SAC-Zentralvorstand gelangt, Jean Louis Rodolphe Agassiz (1807 – 1873) die SAC-Ehrenmitgliedschaft abzuerkennen. Der SAC-Zentralvorstand äussert sich dazu wie folgt:

Jean Louis Rodolphe Agassiz war Glaziologe. In der damaligen Zeit galt er als Mitbegründer und wichtiger Vertreter der Eiszeittheorie. Der SAC verlieh Jean Louis Rodolphe Agassiz 1865 die Ehrenmitgliedschaft für seine wissenschaftlichen bedeutenden Arbeiten als Glaziologe. In der heutigen Zeit käme eine Ehrenmitgliedschaft nicht in Frage. Anders als beim damaligen vorherrschenden Zeitgeist, trennt der SAC heute wissenschaftliche Erfolge nicht von rassistischen Haltungen.

Die Ehrenmitgliedschaft ist ein persönliches Recht, das beim Tod erlischt. Dasselbe gilt auch für eine Vereinszugehörigkeit. Das bedeutet, dass mit dem Tod einer Person die Vereinsmitgliedschaft wie auch die Ehrenmitgliedschaft erlischt. Somit ist Jean Louis Rodolphe Agassiz seit über 140 Jahren kein Ehrenmitglied des SAC mehr. Folglich kann der SAC Jean Louis Rodolphe Agassiz nicht absprechen, was nicht mehr existiert.

Jean Louis Rodolphe Agassiz aus der Liste der ehemaligen SAC-Ehrenmitglieder zu streichen, erachtet der SAC-Zentralvorstand als falsch. Erstens würde das eine Fälschung der Geschichte darstellen. Der SAC muss zu seinen ehemaligen Entscheiden stehen, auch wenn sie aus heutiger Sicht falsch sind. Zweitens würde durch die Auslöschung seines Namens die Gefahr bestehen, dass Agassiz als Person vergessen geht, und damit sein – damals in vielen Kreisen übliches - radikales Gedankengut. Der SAC findet den Diskurs über Rassismus aber äusserst wichtig und will ihn am Leben erhalten. Drittens findet es der SAC darum viel wert- und sinnvoller, die Geschichte Agassiz' aufzuarbeiten, anstatt sie auszulöschen. So hat sich der SAC neben der wissenschaftlichen auch eingehend mit der rassistischen Seite Agassiz' befasst. In der Ausgabe der "Alpen" von September 2016 sind dazu zwei Artikel erschienen. "Was tun mit einem unliebsamen Ehrenmitglied?" und "Mit Wissenschaft Rassen trennen – Louis Agassiz, Glaziologe und Rassist".

Freundliche Grüsse

Schweizer Alpen-Club SAC

Françoise Jaquet Präsidentin

Jerun Vils Geschäftsführer

Monbijoustrasse 61 | Postfach | CH-3000 Bern 14 +41 31 370 18 18 | info@sac-cas.ch